

La Comarca

PERIÓDICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLÉS

SUSCRIPCIÓN: 1'50 pesetas trimestre
NÚMERO SUELTO: 10 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PLAZA DE LA IGLESIA, 1



Don Antonio Gatell y Folch

Falleció el 26 del pasado Febrero, a la edad de 82 años
habiendo recibido los SS. Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus afligidos hijos; hijos políticos; nietos; hermana política; sobrinos; sobrinos políticos y demás parientes, al comunicar a sus amistades pérdida tan dolorosa como irreparable, les suplican un recuerdo en sus oraciones y ofrezcan algún pío sufragio por su alma, por lo que les quedarán altamente reconocidos.

El Excmo. Sr. Obispo de la diócesis, se ha dignado conceder 30 días de indulgencia por cada oración aplicada por el alma del difunto.

Granollers etnográfico

(Conclusión)

Estos elementos que sólo hemos esbozado en su parte psicológica (1) son los que prestan algo de su sér para la formación del moderno Granollers.

(1) En el tipo físico encontraríamos detalles y pruebas quizá más concluyentes sobre todo lo que indicamos.

De esta lucha quien ha padecido más ha sido el elemento nativo. Ha quedado ahogado, casi exterminado con el vigor de los otros elementos. No ha podido luchar, ni mucho menos dominar a los elementos nuevos. No ha tenido tiempo, ni fuerza, y además la inmigración (savia nueva, renovada continuamente, es demasiado importante (2).

(2) A este fenómeno etnográfico se debe que el elemento forastero en esta villa halle

Los otros tres elementos citados son los que realmente se disputan la formación de la futura Granollers. El de ciudad presta cultura, aficiones artísticas; es decir, algo de lo bueno; pero también mucho de lo malo de que está compuesto. Hay que temerlo, porque nos legará lo malo. La cultura intelectual y el gusto artístico no arraigan, porque necesitan medio apropiado y aquí no lo tiene; la influencia resulta más bien de contacto que hereditaria. En cambio, nos transmitirá fácilmente por herencia, los vicios que le dominan.

Quedan, pues, como elementos principales, el del campo y el de la montaña. Ambos importantes; el primero, por su número, y el segundo, por su fuerza.

De su fusión preponderante está formada lo que constituye la actual población, con las modalidades de caracteres dominadores.

tan buena acogida. Sólo es mirado de reojo el elemento nuevo (el forastero siempre lo es) cuando en el grupo étnico—tribus, pueblos, nacionalidades—el elemento nativo tiene verdadera vitalidad.

Lo que llamamos nosotros el del norte forma el primero. Es producto del ayuntamiento de gente de la montaña con uno de los elementos restantes. Si es con el del campo, suele producir carácter independiente, talento bien equilibrado, y, sobre todo, hombres de organización e iniciativa. Si es con el nativo, a estas cualidades une algo de hipocresía, pero bastante diluida, y un espíritu burlón, perdiendo lo que pertenece a iniciativa (3).

El elemento nativo y el del campo producen un carácter egoísta, muy positivista, burlesco, irónico, inepto para organizar y falta de iniciativa, y muy poco propenso a ideales. No descuella por su cultura. Si en el citado ayuntamiento domina el elemento nativo nótase en seguida la desconfianza y alguno que otro rasgo de hipocresía, cierta mordacidad cáustica en el lenguaje, y algo de la mo-

(3) En diferentes familias hemos observado estos caracteres completamente puros. En otras, véanse contrabalanceados, aunque en muy poca cantidad, por uno de los elementos, o sea el dominante.

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATAÇAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de VICHY CATALÁN, llevan taponos cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

Visite V. la Casa Pous

donde encontrará toda clase de muebles y objetos para regalos
a precios muy reducidos

Calle de J. A. Clavé, 35 (Carretera) :: GRANOLLERS

dalidad del espíritu helénico. De dominar el elemento del campo, se distingue por su mucha docilidad, mucha afición al trabajo, nulidad completa para cosas intelectuales y artísticas, y una marcada propensión al goce, no del espíritu, sino del cuerpo (4).

Es imposible predecir, dado que continúa el período de elaboración, cual será el elemento absorbente, o mejor dicho, el carácter dominante. Pero nos parece que no prevalecerá el del campo a pesar de su fuerza productiva. En cambio, es muy probable la imposición del elemento montañés.

Si éste se constituye en factor principal de la fusión, dominará a las demás modalidades, y el carácter de Granollers sería: cerebro bien equilibrado, independiente, propensión al progreso, organizadores de empuje y con cierto positivismo y con buena afición al trabajo.

De ser así, no dudamos que la Granollers del porvenir figurará entre las primeras poblaciones en el movimiento industrial e intelectual de Cataluña.

J. VIDAL Y JUMBERT.

(4) En muchas familias hemos visto comprobado lo que decimos. Pero debe tenerse en cuenta que en una misma cepa hay más o menos inclinación hacia uno u otro tipo, según la influencia por los elementos indicados.

CASOS Y COSAS

Decididamente, los fumadores de hogar, van a fundar una nueva religión. Una religión en la que abundarán las molestias, privaciones y sacrificios, en sus templos y altares respectivos. No fumarán hojas de sicomoro como los bongos del Japón; ni opio como los lamas de China; pero en cambio gustarán la "herba santa" (en España tabaco) con más religiosidad que aquellos.

En esta nueva religión, en la que abundan tantas contrariedades para sus adeptos, no han faltado sus víctimas y aun sus mártires.

La denominaremos la religión de los "coleros".

Como en todo culto el de los "coleros", cuenta también con algunos fanáticos y exaltados. En la "saca" penúltima, fueron estos contenidos nada menos que por los del arma de la carabina, que en vez de vigilar el contrabando, se requirieron o les requirieron para la vigilancia del tabaco legítimo.

¡Oh, contraste! La arrendataria custodiada por los carabineros, mientras que el contrabando campaba por sus anchas.

Dicen los zocarrones que por las carreteras y caminos sospechosos, los hijos de los

LUIS SERRA

BANQUERO

Ricoma, 79 y 81 :: GRANOLLERS

carabineros velaban por los derechos de la Arrendataría.

Si; los niños de teta.

*
**

En el teatro de la Unión Liberal, se representó "L'ànima es meva" de Guimerá.

Una hoja firmada por el alcalde invitaba al pueblo a acudir a la estación a recibir el maestro, que deseaba asistir al estreno.

Muy bi-n.

Y llegó D. Angel Guimerá, y entre músicas, aplausos y la luz de oscilantes antorchas el pueblo tributó al dramaturgo una espontanea manifestación de simpatía.

Para el vulgo que desconoce a Guimerá constituía aquello una escena de "La alegría que passa." Para los más un número de justicia, un homenaje del pueblo.

Pero ¡cuál no fué su desilusión, cuando Guimerá, en vez de acompañarse a la Casa del Pueblo, al Ayuntamiento, fué "conducido" a la Unión Liberal!

Guimerá acompañado por el alcalde y por una representación del municipio, iba muy bien acompañado, pero..... iba solo.

¿Donde estaba el elemento intelectual de la villa, los que figuran como "sinfeyners" de Cataluña? No pudieron acercársele; el maestro estaba secuestrado.

*
**

Este año, ignoramos la causa, no se ha celebrado nuestra, antes tan rumbosa, "Sopa dels pobres". Constituía esta fiesta un número "decente" de nuestro Carnaval.

Hace años el Ayuntamiento suprimió de la "Sopa dels pobres," el caracter público que tenía, so color de altruismo, pues decía que la caridad que se hacía en aquella forma ostensible, era un bofetón a la vergüenza del menesteroso, al que se trataba de socorrer. Y este criterio prevaleció.

Pero, viósetos el rabo a los nuevos apóstoles de la caridad; el público disminuyó sus óbolos, la sopa escaseó mas cada año, hasta el presente que no se ha repartido ni un pucherazo de ella.

Y cuando la guerra europea, eran aquellos los primeros que "para allegar recursos a los heridos", confeccionaban bailes y festejos con macabra ironía.

JABONES

BARANGE

Granollers, Gerona, Barcelona - Sans

Y, ahora, después de diez semanas de paro de fábricas y talleres; cuando el hambre se cierne sobre muchas familias de la villa, se disfrazan y banquetean despilfarrando, sin oír los clamores del pueblo.

Es... doña Poli, Poli, Política

Es el vulgar y ruin mascarón;

Es doña farsa que ríe y que llora

Según de "arriba" le marcan el son.

Generosidad

AMIGOS

Al entrar, un poco tarde, en la escuela, no estaba el maestro, y tres o cuatro niños atormentaban al pobre Crossi, aquel muchacho de los cabellos rubios, que tiene un brazo baldado y su madre es verdulera. Le atormentaban con las reglas, le echaban al rostro mondaduras de castañas, y burlábanse de su desgracia, remedándole en lo de su brazo tullido. Y el pobre solo al cabo del banco medio muerto, próximo a llorar, y mirando a uno y a otro con los ojos suplicantes, para que no le molestaran. Pero los niños no cesaban en sus mofas, y él, empezó a temblar y a volverse rojo de

rabia. Frauti, con su rostro sucio, saltó de pronto sobre un banco, y simuló llevar dos cestas, imitando a la madre de Crossi cuando, no enferma como ahora, esperaba a su hijo en la puerta de la escuela. Muchos se rieron a todo trapo. Crossi no pudo contenerse y agarrando un tintero lo tiró a la cabeza de Frauti; pero éste se agachó, y el tintero fué a parar al pecho del maestro, que en aquel momento entraba.

Todos corrieron a sus asientos, y miedosos, hicieron silencio.

El maestro, pálido, montó al estrado y con voz descompuesta, gritó:

—¿Quién ha sido?

Nadie responde.

El maestro por segunda vez, alzando más la voz gritó:

—¿Quién es?

Entonces Garrone, se levantó del asiento, y movido a piedad por el pobre Crossi, dijo resueltamente:

—Yo.

Le miró el maestro, se dió cuenta de la estupefacción de los demás niños, y con voz tranquila, dijo después:

—No has sido tú.

Y pasado un momento, añadió:

—El culpable no será castigado. ¡Que se levante!

Levantóse Crossi, y lloriqueando dijo:

FERNANDO PALAU

BANQUERO

San Roque, 10

GRANOLLERS

—Me atormentaban, y me insultaban, he perdido la cabeza, he tirado....

—Siéntase—dijo el maestro.—Que se levanten los que lo han provocado.

Cuatro se levantaron, baja la cabeza.

—Vosotros—dijo el maestro—habeis insultado a un compañero que no os provocaba, escarnecido a un desgraciado, por consiguiente, a un débil que no puede defenderse. Habeis cometido una de las acciones más innobles, más vergonzosas que puede imaginar una criatura humana. ¡Villanos!

Dicho esto, pasó por entre los bancos, puso una mano en la barbilla de Garrone, que estaba con la mirada en el suelo, y haciéndole levantar el rostro, le miró de hito en hito, y le dijo:

—Eres un alma noble.

Garrone aprovechando la ocasión, murmuró no se qué palabras al oído del maestro; y éste volviéndose hacia los cuatro culpables, se entendió que bruscamente decía:

—Os perdono.

J. VIDAL Y JUMBERT.



Ahí va eso

(A D. Juan Montañá, Alcalde de nuestro Ayuntamiento, y a los demás regidores del mismo).

Ahora que el artículo 29 de la ley electoral, este artículo que por primera vez sonríe a los granollerenses con dejes de hada protectora, ha hiperestesiado los ánimos con el sedante benéfico de una inteligencia mútua entre los partidos locales, ahora me decido a dirigirme por primera vez al público y especialmente a los ediles para exponerles un plano de reforma local, que expuesto y amantado por mis beneméritos contribuyentes y sancionado con la aprobación y aplauso de algunos militares, huéspedes nuestros hoy, sería convenientísimo cayese bajo el estudio de personas competentes para que cuanto antes obtuviese viabilidad.

No hay duda ni linaje alguno de titubeo en afirmar que, uno de los lunares de mayor magnitud, que empañan la estética y el buen aspecto de Granollers, son los callejones viejos y hediondos que circundan el recinto primitivo de nuestra Villa.

Sabido es que Granollers, centro y emporio de la comarca vallesana, estaba

Planchado Alemán

PARA
CUELLOS
Y PUÑOS

Sucursal en Granollers

BOTIGANOVA

Anselmo Clavé, 16 :: GRANOLLERS

antiguamente constituïdo por la Plaza Mayor, en cuya lonja (la Porxada actual) celebrábase el mercado de granos, famoso ya desde antes de los tiempos medioevales.

Cada una de las puertas que daban acceso a ella, estaba anexa a una capilla que le daba el nombre. De aquí, los nombres de S. Cristóbal, Santa Esperanza, S. Roque, Sta. Elisabet, Sta. Ana, etc.

Un corredor de fosos las unía todas. No olvide el lector que en aquellos tiempos de luchas continuas, todas las poblaciones de alguna importancia, y que podían excitar la codicia del enemigo, debían estar al abrigo de murallas y baluartes.

Han transcurrido ya años, lustros y siglos, y ni Granollers conserva sus murallones ni siente necesidad de ellos. Granollers se ha expansionado y dilatado sus arterias aquende y allende, en proporciones tales que el primitivo recinto constituye una minúscula fracción de la Villa. Con todo se conservan los fosos transformadores en callejones, sin necesidad, ni siquiera para recuerdo histórico alguno.

No hay en ellos nada notable; sus paredes son sencillas, construcciones a cal y canto, nada de notable aparece en ellos. Son de hecho, estercoleros públi-

cos, sentinas de hediondeces que vuelven a aparecer acumuladas tan pronto el carro de limpieza pública cumple en ellos su cometido.

Con la supresión de los tales, nuestra Caja comunal se beneficiaría en algunas miles de pesetas, que ahora deben invertirse en limpieza, sin que nunca estén limpios; en luz, sin que nunca sean claros; y en vigilancia, sin que esté seguro el que transite, ni los patios traseros de las casas colindantes.

Otro sí, el Ayuntamiento, único dueño del terreno, una vez cerrados al tránsito público los callejones de marras, podría venderlos, y recaudar un buen ingreso.

A fé, que no faltarían interesados en la compra de aquellos, ¡cuántos propietarios de las casas limítrofes se ofrecerían a adquirirlos para descongestionar así sus patios!

¿Qué dicen a esto nuestros concejales? La mejora es evidente; ¿retrocederán para no indisponerse con el propietario tal, con el amigo cual, o con el contertulio de café y peña, porque estos no sienten disposición a ser privados de una salida trasera, o de conveniencias por el estilo?

Aplaudimos las mejoras que ha conseguido el Alcalde ordenando el adoquinado de alguna calle, o ensanchando las

CUCALA Y SALA, S. A.

ALGARROBAS :: CERALES :: SALVADOS

CASA EN BARCELONA: Sicilia, 92. — Tel. 1062 S. P.

SUCURSALES: Granollers, Prim, 81. — Castellón, Paseo Ribalta

aceras de alguna vía pública, a pesar de que la mejora ha ocasionado forzosamente gastos; pero no pueden ni él ni sus compañeros hacerse el sordo a una ventaja tan capital y que no reporta dispendio alguno.

Si no ponen manos a la obra, es que nuestro alcalde y los concejales carecen de riñones.

J. M.

CRÓNICA

En la paz del Señor murió el 28 del pasado en su casa de Barcelona el distinguido señor, cuanto ejemplar católico, D. Antonio Gatell y Folch.

Su muerte causó honda emoción: bien conocidos eran sus méritos, virtudes y bondades. Caballero formado bajo el temor de Dios, terminó su aprovechada misión en la tierra a los 82 años.

Nuestro pésame a su Sr. hijo D. Manuel Gatell y a la demás familia.

—Debido a sigilosas pero acertadas gestiones del comercio y agricultura de Palou parece será pronto un hecho la construcción de un apeadero por la Compañía de M. Z. A. en la barriada conocida por Can Ribas.

—Para cubrir las vacantes que el último licenciamiento produjo en nuestro batallón de Estella, han llegado 280 nuevos reclutas, cuarenta y dos de ellos de cuota.

—Los últimos fríos han perjudicado algo los frutales en floración, y algunos viñedos del Vallés. Con todo de no sobrevenir nuevas heladas las cosechas prometen ser espléndidas.

—En el «Orfeó Granollerí» se ha celebrado una exuberante manifestación de cultura con la Exposición de Pintura, Dibujo y Fotografía.

En el próximo número nos dedicaremos a analizarla.

—Se susurra que de aprobarse la ley de elavación de tarifas ferroviarias, la Compañía M. Z. A. procederá inmediatamente a ultimar la solución que debe darse al asunto de la estación de dicha vía.

El Ayuntamiento debe estar en vela.

—Para el día de San José se propone en el Centro Católico un gran festival en conmemoración de su fiesta patronal y de la Hermandad anexa.

Escuela Militar «Ejército»

Estudios y preparación
para los reclutas a ingresar

PLAZA GANADO, 7, 3.º

GRANOLLERS

Tipografía Balmesiana. Ciutat. 4—Vich

Gran Fonda del UNIVERSO

de CARLOS PUIGRODÓN

Comidas a todas horas.—Gran salón-café y espléndidas habitaciones

LIMPIEZA Y ECONOMÍA

CALLE DE PRAT DE LA RIBA, 9 y 11

GRANOLLERS